

México, paraíso fiscal de facto: Bárcena (El Financiero 29/06/10)

México, paraíso fiscal de facto: Bárcena (El Financiero 29/06/10)Zenyazen Flores Martes, 29 de junio de 2010 Presenta baja recaudación de impuestos y altos niveles de evasión.Expansión de crisis en Europa afectaría a nuestro país.Urge reorientar el rumbo de la política macroeconómica. - México es un paraíso fiscal de facto, asegura la Cepal La crisis económica que azota a diversos países de la Comunidad Europea podría causar que México tenga una menor actividad económica en general y que al final del año su crecimiento no rebase el 4 por ciento que se estima para América Latina, advierte la secretaria ejecutiva de la Cepal, Alicia Bárcena. De hecho, el país no está preparado para enfrentar la expansión de la crisis en Europa, porque "es de facto un paraíso fiscal", lo que no permite avanzar en la creación de los instrumentos que requiere la economía nacional para prevenir, en este caso, un eventual "contagio europeo". La funcionaria de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) aprovechó para hacer un llamado al gobierno mexicano a fin de que reoriente el rumbo de su política macroeconómica, con el fin de cerrar la brecha de la desigualdad ante las debilidades en materia económica. Estima que "la región crecerá 4 por ciento en 2010, y México va a tener un avance importante; sin embargo, la preocupación es que dada la severa crisis que se extiende en las comunidades europeas, hoy estamos viendo que habrá nuevamente menor crecimiento, menor comercio, menor actividad económica en general". La crisis europea podría alcanzar a México porque antes de la recesión financiera de 2008 no mostró prudencia en el terreno macroeconómico y el gobierno no adoptó un compromiso de progreso social, situación que lo hace más vulnerable al resto de los países del área. En el seminario "Igualdad y desarrollo en México", organizado por la Cepal y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), dijo que lo más delicado es que en el último año han aumentado a razón de nueve millones las personas pobres en el continente, y muchas de ellas se encuentran en México. Modelo obsoleto La crisis dio cuenta de un modelo de desarrollo basado en índices macroeconómicos estables como fórmula para el crecimiento "automático" del país, pero sostenemos que esa tesis es equivocada. Ello, explicó, porque no se debe dejar el crecimiento sólo en manos del mercado, sino que se requiere una acción del Estado en la política industrial, las inversiones y el impulso del consumo masivo para imprimirle un mayor dinamismo a la economía. Aunado a ello, Bárcena afirmó que gran parte de la debilidad económica de México obedece a que el "país es de facto un paraíso fiscal", toda vez que presenta baja recaudación de impuestos, niveles altos de evasión y gran cantidad de exenciones fiscales. En la región, la carga tributaria promedio es de 18 por ciento, mientras que en México es de no más de 11 por ciento, lo cual significa que está debajo del promedio. "Necesitamos un Estado que sea capaz (de recaudar más), y para eso debe tener instrumentos... No queremos ese Estado lento, burocrático, poco profesionalizado o capturado por intereses privados o corporativos. Ese Estado no nos sirve." Ante tal escenario consideró que los países de América Latina y el Caribe se encuentran frente a un momento en que el Estado, el mercado y la sociedad no pueden actuar por separado. Por ello urgió a un nuevo pacto social y fiscal que procure una estructura y una carga tributaria con mayor impacto redistributivo, eficaz, transparente y sujeto a rendición de cuentas. "Demandamos un Estado donde se puedan generar, a través de la política pública, umbrales de bienestar y una institucionalidad laboral que proteja al trabajador. Es indispensable que los actores políticos apliquen una visión de Estado a largo plazo que le apueste a la próxima generación y no a la próxima elección."